

## TOS: Photo and Caption

### Activando los Planes de Emergencia en Comunidades Rurales

#### ***Auxiliares de Enfermería Obstétricas Mayas son parte clave de la activación de estos Planes***

“Los niños son una bendición de Dios y no hay nada como la espera del primer hijo.” comenta Inés Sánchez, Auxiliar de Enfermería Maya de Paquix, Quiché. “Pero a Ana Pérez de 16 años, esta alegría se le convirtió en sufrimiento y dolor” dijo Inés al recordar el día que le refirieron a Ana al Centro de Atención Permanente de San Bartolomé Jocotenango, Quiché.

“Cuando empecé a trabajar, lo primero que hice fue organizar a la Comisión de Salud para que nos apoyará al momento de que necesitáramos referir a un paciente. Aquí, hasta logramos que los vigilantes de salud se comprometieran a participar de lleno”. Este compromiso con su gente le permitió a Inés documentar la primera vida salvada en su aldea de Paquix

Un mes después de la conformación de la Comisión Inés recibió un llamado de auxilio de parte Santiago Real, un Vigilante de Salud. “Eran las seis de la mañana cuando él vino a buscarme a mí casa. Me estaba preparando para salir a mis visitas y mi mamá me avisó que me buscaban. ‘Apúrate, apúrate que te buscan’ me decía”.

Don Santiago me dijo que la comadrona que estaba con Ana dijo que ya tenía más de 24 horas de trabajo de parto. De inmediato sabíamos que allí algo andaba mal. Agarré mis cosas y nos fuimos corriendo en la moto de don Santiago. Llegamos a la casa y al examinar a Ana encontré que sus signos vitales estaban normales y que el embarazo estaba a término. Sin embargo, presentaba contracciones irregulares, Ana tenía más de 12 horas con membranas rotas y presentaba tinte meconal. Rápido pensé que había que activar el Plan de Emergencia Comunitario.



Reunimos a la Comisión de Salud y decidimos trasladar a Ana inmediatamente al Centro de Atención Permanente de San Bartolomé. Armaron una silla para llevar sentada a Ana y se turnaron para cargarla durante los 45 minutos caminando hasta llegar. A las 8:00am Ana fue ingresada al Centro donde la hidrataron y monitorearon su trabajo de parto. Tres horas después ya era madre de un varón con peso de seis libras y cuatro onzas.

Las Auxiliares de Enfermería Obstétricas Mayas (EOMs) forman parte del programa de becas de estudio en atención materna neonatal otorgados por USAID en apoyo al Ministerio de Salud. A la fecha, 54 EOMs han sido calificadas en atención materna neonatal y están ubicadas en las regiones de Guatemala con niveles de alta mortalidad materna.